

**Documento inquietudes, requerimientos y aspectos positivos manifestados por la comunidad
Procedimiento Audiencias Públicas Mineras
para el Otorgamiento de Títulos Mineros**

Municipio	Listado de inquietudes, requerimientos y aspectos positivos manifestados por la comunidad del municipio de Sutatausa	Fecha de publicación	09/09/2025
Nombres y apellidos quién realiza	Diana Chavarro Rodríguez	Rol contratista:	Profesional social
Nombres y apellidos quién revisa	Luisa Fernanda Flórez Solano	Rol contratista:	Contratista social

Durante el mes de julio de 2024 el equipo de la ANM dio inicio a la implementación del procedimiento de Audiencias Públicas Mineras – APM – en el municipio de Sutatausa, Cundinamarca. En estas visitas se realizaron encuentros con comunidades de los lugares donde se encuentran las solicitudes viabilizadas para el posible otorgamiento de títulos de concesión minera.

Los objetivos de estos encuentros fueron los siguientes:

- Presentar el procedimiento de Audiencias Públicas Mineras.
- Realizar pedagogía sobre el ciclo minero de las solicitudes ordinarias en el país.
- Dar a conocer las cuatro (4) solicitudes de PCC viabilizadas en el municipio de Sutatausa, haciendo énfasis en las que podrían afectar directa o indirectamente su territorio.
- Identificar las principales expectativas, percepciones e inquietudes de las comunidades sobre las propuestas/solicitudes anteriormente expuestas.

El siguiente listado presenta la información manifestada por las comunidades del municipio de Heliconia en los espacios de diálogo:

Placas: 503704, 503845, 508548, 509456

- Veredas: Naval, Pedregal, Salitre, Ojo de agua, Hato viejo y comunidad general del municipio.
- Acompañó la veeduría ambiental del municipio.
- Se realizaron dos espacios de diálogo amplio: el primero el 11 de septiembre con participación masiva; el segundo el 20 de agosto, al cual asistió parte de la comunidad y expresó inquietudes, pero afirmaron que la convocatoria fue insuficiente; y se agendó un nuevo escenario para el 3 de septiembre, en el cual estuvieron presentes los proponentes y enviaron sus mensajes a la comunidad. No se lograron acuerdos preliminares.

Los resultados de este acercamiento fueron los siguientes:

Fecha	Placas	Veredas	Comunidad	Inquietudes, requerimiento y aspectos positivos
11/09/2024	503704, 503845, 508548, 509456	Naval, Pedregal, Salitre, Ojo de agua, Hato viejo y	Veredas convocadas y comunidad general, alcaldía y veeduría ambiental	Inquietudes <ul style="list-style-type: none"> • La comunidad manifiesta oposición frente a la entrega de los títulos a las solicitudes 503845 y 509456 de materiales de construcción.

Documento inquietudes, requerimientos y aspectos positivos manifestados por la comunidad
Procedimiento Audiencias Públicas Mineras
para el Otorgamiento de Títulos Mineros

Fecha	Placas	Veredas	Comunidad	Inquietudes, requerimiento y aspectos positivos
		comunidad general del municipio de Sutatausa		<ul style="list-style-type: none"> • La comunidad expresó que el otorgamiento de títulos en estos sectores afecta los proyectos de desarrollo que tienen como municipio. Esta posición fue apoyada por la alcaldía municipal. • Preocupa que se afecten las fuentes hídricas del municipio, especialmente por el impacto que pueden generar sobre los acueductos que surten a varias de estas veredas. • Se presentó desconfianza frente a la posibilidad de que exista una minería que no genere impactos negativos en su entorno. • Expresaron que como comunidad han apostado por la protección de las veredas de Ojo de Agua y Salitre especialmente, debido a su riqueza hídrica. • Solicitaron contar con mapas que reflejen la ubicación de los polígonos con altitud y fuentes hídricas presentes (este compromiso se cumplió el 3 de septiembre). • Expresaron inconformidad porque no se tenga como una variable importante la participación de la comunidad al momento de otorgar títulos por parte de la ANM. • Expresaron desconfianza en la corporación regional a la hora de evaluar los criterios para el licenciamiento ambiental. • La comunidad realizó un proceso de incidencia importante en la actualización del instrumento de ordenamiento del municipio con el fin de proteger las áreas en cuestión y así lo lograron. Esto fue apoyado por el alcalde del municipio quien hizo presencia en los diferentes espacios y ratificó que la alcaldía busca proteger esas áreas y así lo establece el instrumento. • Existen proyectos de protección ambiental en las zonas solicitadas y a su alrededor (uno de ellos apoyado por la ONU) lo cual se percibe como incompatible con las solicitudes. • El agua es muy importante para el municipio y han tenido experiencias de que se sequen fuentes en el pasado, por lo que temen que ocurra lo mismo. • La comunidad expresó inquietud por que se continúe con el proceso de titulación, pese a que el instrumento de ordenamiento hará difícil que se otorgue la licencia ambiental, consideran que debería cerrarse el proceso. • Existe inquietud porque se afecte a las personas habitantes de los predios donde están las solicitudes. <p>Expectativas</p> <ul style="list-style-type: none"> • En un principio, en el año 2024, la comunidad manifestó oposición absoluta a la entrega de las 4 solicitudes de títulos mineros en el municipio. Sin embargo, en 2025 expresaron su oposición a las relacionadas a la extracción de materiales de construcción correspondientes a las placas 503845 y 509456.

Documento inquietudes, requerimientos y aspectos positivos manifestados por la comunidad
Procedimiento Audiencias Públicas Mineras
para el Otorgamiento de Títulos Mineros

Fecha	Placas	Veredas	Comunidad	Inquietudes, requerimiento y aspectos positivos
				<ul style="list-style-type: none"> • Que los proponentes conozcan las zonas de las solicitudes y puedan evaluar sus afectaciones, especialmente a las fuentes hídricas. • Que las solicitudes que sean aprobadas cumplan con la normatividad de protección del medio ambiente. <p>Aspectos positivos</p> <ul style="list-style-type: none"> • La comunidad reconoce el aporte que ha hecho la minería al desarrollo del municipio, especialmente la de carbón. Por ello expresaron no oponerse a las solicitudes para este material. <p>*La comunidad se abstuvo de firmar los listados de asistencia y no autorizó el registro audiovisual. Asistieron aproximadamente 120 en el primer espacio, 10 en el segundo y alrededor de 60 en el último.</p>